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М
инпромторг Рос-
сии разработал 
пакет законопро-
ектов, упрощаю-
щих порядок орга-

низации розничных рынков и 
осуществления на них торговой 
деятельности. В министерстве 
признали: действующим законо-
дательством установлены для 
этого сектора излишне жесткие 
условия. Результат оказался 
предсказуем: по данным Росста-
та, с 2010-го по 2017 год доля 
рынков и ярмарок в обороте роз-
ничной торговли в целом по стра-
не снизилась с 12,4 до 6,6 процен-
та, а количество рынков за 10 лет 
сократилось почти впятеро.

Между тем рынки и ярмарки за-
частую являются единственным 
гарантированным каналом сбыта 
для мелких и средних хозяйств и 
производителей продуктов пита-
ния, подчеркивает замминистра 
промышленности и торговли РФ 
Виктор Евтухов. А они, между про-
чим, обеспечивают огромный объ-
ем: в 2016 году половина сельско-
хозяйственных товаров была про-
изведена в фермерских и личных 
подсобных хозяйствах, а по неко-
торым позициям их доля составля-
ет 85—90 процентов. 

Смягчение правил крестьян об-
радовало. Вот только рынков в ре-
гионах УрФО, как выяснили кор-
респонденты «РГ», осталось очень 
мало. Впрочем, далеко не все они 
закрылись — многие продолжили 
работать в другом формате.

Выпутаться из сетей
С 2015 года, когда новый закон 

обязал торговцев переехать в ка-
питальные строения, число роз-
ничных рынков в Челябинской об-
ласти резко сократилось. По дан-
ным Челябинскстата, на 1 июля 
2017 года на Южном Урале их на-
считывалось 19, в том числе 
15  частных  и четыре муниципаль-
ных. Число торговых мест — 2600. 

Постоянно действующих сель-
скохозяйственных рынков в реги-
оне только три, но зато растет чис-
ло сезонных ярмарок, на которых 
аграрии могут по низкой цене реа-
лизовать урожай напрямую потре-
бителю. Особенностью этого года 
на Южном Урале станут так назы-
ваемые «социальные ярмарки», на 

которых продтовары будут прода-
ваться круглый год без торговой 
наценки. Первая из таких ярмарок 
откроется на Каширинском рынке 
в Челябинске, где в последнее вре-
мя большая часть площадей пре-
бывала в запустении.

— Торговая надбавка сетей на 
продукты питания, в том числе 
первой необходимости, составля-
ет от 100 до 200 процентов, то есть 
цена практически удваивается. Ва-
риант решения проблемы — мало-
форматная торговля, в том числе 
базары и ярмарки, — считает ини-
циатор проекта  депутат Госдумы 
Анатолий Литовченко.

По мнению многих экспертов, 
ужесточившие условия игры зако-
ны были в свое время приняты в 
интересах торговых сетей. И сегод-
ня в Челябинской области ретейл 
чувствует себя весьма вольготно: 
более половины оборота рознич-
ной торговли приходится на его 
долю. Итоги мониторинга Челя-
бинского УФАС в 2016 году пока-
зали, что в 14 муниципальных об-

разованиях региона превышена 
допустимая доля сетей на рынке 
(25 процентов). Годом ранее таких 
территорий было девять. Только в 
Челябинске 902 сетевых магазина. 
Антимонопольщики отмечают, 
что за год доля сетей выросла с 
49 до 57 процентов и предупре-
ждают превысившие лимит сети о 
недопустимости открытия новых 
супермаркетов. 

— Фермер работает на свой 
страх и риск, потому что гаранти-
рованного рынка сбыта у него нет, 
— сетует исполнительный дирек-
тор областного Союза крестьян-
ских (фермерских) хозяйств и 
сельхозкооперативов Дмитрий 
Трофимов. — А ведь качество про-
дукции фермеров гораздо выше, 
чем у крупных производителей.

Но прорваться в торговые сети 
у мелких хозяйств по-прежнему не 
получается, уловки ретейлеров — 
кабальные условия входа, драко-
новские штрафы и т.п. — всем из-
вестны и не меняются, несмотря 
на активную борьбу с ними обще-

ственных организаций товаропро-
изводителей. В таких условиях се-
зонные ярмарки могут стать хоро-
шим подспорьем для крестьян.

Теневой базар
В криминальные сводки Сверд-

ловской области на днях попало со-
общение о рейде «Народного конт-
роля» по нелегальным розничным 
рынкам Екатеринбурга.На обще-
ственников из ОНФ напали с но-
жами охранники незаконных тор-
говых рядов. В ларьках в основном 
продавали контрафактную про-
дукцию, реализаторов которой и 
защищали бандиты. Но рядом сто-
яли бабушки, сбывающие урожай 
со своих огородов. На официаль-
ный рынок с пучком чеснока и па-
кетиком огородных помидоров не 
пойдешь, приходится нарушать за-
кон и записываться в нелегалы.

— Торговля с рук, в принципе, 
запрещена. Но процветает. 
Сколько таких рынков в Екате-
ринбурге, не знает никто. Они по-
являются то там, то здесь. Как бо-
роться со стихийной торговлей — 
вопрос до сих пор открытый, — 
обрисовал картину главный спе-
циалист комитета по 
товарному рынку адми-
нистрации Екатерин-
бурга Алексей Леонов.

Нынешняя неделя на Урале протека-
ет под знаком права: в Екатеринбур-
ге, Нижнем Тагиле, Первоуральске и 
Ревде проводится международный 
форум «Юридическая неделя». Его 
организаторы — свердловское отде-
ление Ассоциации юрис тов России и 
Уральский государственный юриди-
ческий университет. 
Участников свыше 900 — это пред-
ставители органов власти, науки, 
практикующие юристы, судьи. На 
разных площадках проходят 47 кон-
ференций, круглых столов, семина-
ров по вопросам развития права в 
условиях глобальных изменений. В 
частности, среди рассматриваемых 
вопросов — защита прав человека в 
условиях информационной войны, 
картели в сфере малого и среднего 
бизнеса, защита прав предпринима-
телей бизнес-омбудсменами, воз-
можности повышения эффективнос-
ти госзакупок и другие.
— В этом году рассматриваются со-
вершенно новые темы. Например, 
связанные с криптовалютой: ее пра-
вовая природа, возможность приме-
нения блокчейна в нотариате. Это 
сис тема хранения распределенных 
данных, в некоторых странах она ис-
пользуется для ведения реестров 
прав на недвижимость, — рассказыва-
ет Светлана Корабель, управляющий 
партнер компании «ЮС КОГЕНС», 

одного из соорганизаторов форума. 
Что касается картельных соглаше-
ний, то их обычно ассоциируют с ки-
тами бизнеса, но судебная практика 
говорит, что и мелкие предпринима-
тели не прочь договориться. 
— Организация картеля — самый опас-
ный вид антимонопольного наруше-
ния. Санкция по статье — штраф до 
15 процентов выручки за год, пред-
шествующий нарушению. Это может 
поставить малые предприятия на 
грань закрытия, — комментирует ру-
ководитель УФАС по Свердловской 

области Дмитрий Шалабодов. — Кар-
тели с участием крупных компаний, 
как правило, выявляются на обще-
российском рынке, а с участием ма-
лых — на региональных. Чаще всего 
это происходит при размещении гос-
заказа на всех уровнях власти. 
За 9 месяцев 2017 года среднеураль-
ские антимонопольщики расследо-
вали семь подобных дел, все они сей-
час проходят судебное обжалование. 
В частности, Шалабодов упомянул о 
двух картелях дорожников. Действо-
вали нарушители по схеме «таран»: 

сначала компании агрессивно торго-
вались, вынуждая добросовестных 
участников покинуть аукцион, а две 
из трех оставшихся заведомо пода-
вали заявки, которые комиссия обя-
зана отклонить. Еще три картеля наш-
ли на рынке медицинских изделий и 
лекарств, причем в двух случаях 
были написаны «явки с повинной». 
Несмотря на внушительные суммы, 
эти дела редко выливаются в уголов-
ные. Причина, по мнению адвоката 
Максима Колесникова, кроется в 
сложной статье 178 УК РФ, которая 

появилась благодаря так называемо-
му четвертому антимонопольному 
пакету поправок. 
— Правоохранительным органам не-
обходимо доказать место, время и 
обстоятельства создания картеля, 
установить факт ограничения конку-
ренции, рассчитать нанесенный 
ущерб, а опыта такого у них, в отли-
чие от ФАС, мало. В арбитражном 
процессе другая процедура, пре-
зумпции, стандарт доказывания. 
Именно поэтому в стране до сих пор 
нет ни одного уголовного приговора 
по статье 178, а количестве дел в про-
изводстве — не больше трех-четырех, 
— поясняет адвокат. 
Среди других тематических новинок 
«Юридической недели» — обилие ме-
роприятий по правовому просвеще-
нию. Так, в программе можно найти 
онлайн-олимпиаду по правоведе-
нию, мастер-класс по применению 
новой контрольно-кассовой техни-
ки, деловую игру «Судебные споры 
по договорам передачи имущества в 
собственность», правовые дебаты на 
тему «Цифровая экономика».
Организаторы обещают, что вырабо-
танные на «Юридической неделе» 
рекомендации найдут отражение в 
нормативных актах. 

Наталия Швабауэр, 
«Российская газета»
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Местные мебельщики готовы 
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Конкурент не дремлет

Работодатели считают недосып 
сотрудников проблемой, но условий 
для полноценного отдыха им не создают 
Страница 16

Нередко человек, называющий 
себя юристом, вводит в заблужде-
ние гражданина или организа-
цию, чьи интересы представляет. 
Мы внесли законопроект, по кото-
рому к судебным процессам 
допус каются только лица, имею-
щие высшее юридическое образо-
вание либо ученую степень, полу-
ченную по аккредитованной в РФ 
программе. Это «золотая середи-
на» между игнорированием проб-
лемы качества юруслуг и идеей 
«адвокатской монополии», не 
учитывающей профкатегорию со-
трудников правовых департамен-
тов компаний, госструктур. 

ФИЛИАЛЫ ФГБУ 
«РЕДАКЦИЯ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 
Телефон/факс (343) 371-24-84, 355-30-68.  E-mail: san@rg-ural.ru
ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 
Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11.  E-mail: man72t@mail.ru
ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 
Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ruИ
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Акцент

 В торговых сетях цена на продукты практически 
удваивается. Вариант решения проблемы — 
малоформатная торговля, в том числе ярмарки

МАЯ РЕЧЬ

Павел Крашенинников,
глава комитета Государственной 
думы по госстроительству 
и законодательству

Торговля В УрФО за десять лет исчезло большинство розничных рынков

Уехали на ярмарку

Стационарные рынки мало отлича-
ются от супермаркетов: здесь про-
дают продукцию не только ферме-
ры, но и крупные производители.
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ правитель-
ства РФ Дмитрий Медведев 
утвердил персональный состав 
оргкомитета по поддержке вы-
движения Екатеринбурга в каче-
стве города-кандидата на право 
проведения в 2025 году Всемир-
ной универсальной выставки 
«Экспо». В состав оргкомитета 
вошли представители органов 
власти, крупного бизнеса — всего 
29 человек, возглавил его вице-
премьер Аркадий Дворкович. 

В ЧЕЛЯБИНСКОЙ области упро-
щен порядок предоставления пра-
ва пользования недрами при про-
ведении дорожного ремонта и 
строительства. Отныне организа-
ции, заключившие дорожные 
конт ракты, получат участки недр 
местного значения без аукциона: 
им достаточно внести платеж за 
пользование ресурсами. Ранее на 
процедуру торгов уходило не ме-
нее двух месяцев. 

КУРГАНСКИЙ таможенный 
пост теперь подчинен Тюменской 
таможне. Приказ ФТС России на 
этот счет был подписан еще в 
июне, но в силу вступил 3 октября. 
Ранее курганский пост подчинял-
ся Челябинской таможне.

НАЗНАЧЕНИЕ

РЕКТОР Уральского государ-
ственного аграрного универси-
тета академик РАН Ирина Дон-
ник избрана вице-президентом 
Российской академии наук.

ЦИФРЫ

372 МИЛЛИОНА рублей достиг-
ла задолженность по зарплате 
работникам предприятий и ор-
ганизаций Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа.

10 НОВЫХ низкопольных авто-
бусов скоро выйдут на муници-
пальные маршруты Челябинска. 
На эти цели из городского бюд-
жета направлено 57 миллионов 
рублей. 

СВЫШЕ 50 тонн с гектара — 
такой урожай картофеля полу-
чен в лучших хозяйствах Тюмен-
ской области, что в 2,5 раза пре-
высило среднюю урожайность 
этой культуры в РФ.

БОЛЕЕ 440 необоснованных 
проверок юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринимате-
лей прокуратура Свердловской 
области уже исключила из плана 
на 2018 год. Проекты, представ-
ленные контролирующими орга-
нами, включали в общей слож-
ности около 5,8 тысячи меро-
приятий. Годом ранее их было 
почти на тысячу больше. 

НА 16 ПРОЦЕНТОВ снизилась по-
сещаемость интернет-магази нов 
жителями Тюменской области.

367 НАРУШЕНИЙ выявили в 
сентябре сотрудники свердлов-
ского Госжилнадзора, которые 
провели 80 проверок объектов 
жилищного строительства.

Заработали и сократили 
дефицит
Дефицит бюджета Челябинской области сократился в че-
тыре раза: с запланированных на 2017 год 10 миллиардов 
он уменьшился до 2,5 миллиарда за счет роста собственных 
доходов региона. Депутаты местного Заксобрания одобри-
ли поправки, увеличившие доходы региональной казны 
почти на 9,8 миллиарда рублей. Львиную долю дополни-
тельных поступлений — 7,5 миллиарда — решено направить 
на сокращение дефицита, остальные деньги пойдут на ре-
шение социально значимых вопросов. По мнению мини-
стра финансов Андрея Пшеницына, Челябинская область 
может закончить год вообще без дефицита. С учетом всех 
принятых изменений доходы облбюджета-2017 составят 
141,6 миллиарда рублей, расходы — 144,1 миллиарда.

В Кургане сэкономят 
на уличном освещении
Власти Кургана планируют сэкономить бюджетные сред-
ства за счет модернизации уличного освещения. По расче-
там, внедрение автоматизированной системы управления, 
новейших технологий и энергоэффективных светильников 
позволит уменьшить сумму оплаты электроэнергии на 
12 процентов. Проектом заинтересовался инвестор. Если 
контракт будет заключен, предстоит заменить пункты 
электропитания наружного освещения, 11 тысяч светиль-
ников и 219,7 тысячи метров алюминиевого провода.

Производители 
комплектующих получат 
новые льготы
Фонд развития промышленности Челябинской области 
подписал соглашение с федеральным ФРП о реализации 
в регионе новой программы софинансирования инвест-
проектов «Комплектующие изделия». Она предусматри-
вает предоставление льготных займов на сумму от 20 до 
100 миллионов рублей компаниями малого и среднего 
бизнеса под один процент годовых на срок до пяти лет. 
При этом заемные средства могут составлять до 70 про-
центов стоимости проекта. Господдержку получат 
бизнес-идеи, нацеленные на модернизацию или созда-
ние нового производства комплектующих, востребован-
ных на российском рынке.  

Заплатят за высокие 
технологии в медицине
В Свердловской области увеличили расходы на оказание 
высокотехнологичной медицинской помощи по полису 
ОМС в 2017 году. Запланированный ранее объем вырос на 
150 миллионов рублей. Средства получили в основном 
клиники, оказывающие неотложную кардиохирургиче-
скую помощь, а также проводящие дорогостоящее лечение 
онкологических больных, сложных травм, хирургические 
операции. Как сообщили в ТФОМС, деньги выделены за 
счет перераспределения бюджета: объемы обычной стаци-
онарной помощи больницы недовыполнили, кроме того, 
меньше оказались расходы на оплату лечения жителей 
Среднего Урала за пределами региона. Всего в 2017 году за 
счет средств ОМС профинансируют 14 тысяч высокотех-
нологичных случаев лечения на два с лишним миллиарда 
рублей, за каждую такую госпитализацию больница полу-
чит в среднем 156 тысяч.

В Сургуте построят 
остановки с подогревом
Резиденты челябинского бизнес-инкубатора выиграли 
тендер на изготовление и установку «умных» остановок 
общественного транспорта в Сургуте. Общая стоимость 
проекта составляет 14 миллионов рублей, при этом цена 
одного остановочного комплекса — около миллиона. Их 
оборудуют скамейками с подогревом, бесплатным Wi-Fi, 
розетками для подзарядки мобильных устройств, осве-
щением, электронным табло с картой города и расписа-
нием движения транспорта.

Народный фронт 
перепишет кредиторов
Активисты челябинского регионального отделения Об-
щероссийского народного фронта в рамках проекта  «За 
права заемщиков» предложили создать реестр физлиц, 
занимающихся выдачей займов населению. В настоящее 
время такого ресурса не существует, поэтому число зай-
мов и размер процентов по ним трудно оценить. При 
этом, если человек выдал более четырех кредитов, он яв-
ляется профессиональным участником рынка и должен 
подчиняться его правилам. По данным общественников, 
от недобросовестных кредиторов на Южном Урале уже 
пострадали тысячи человек.
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Только за первое полугодие 2017-го сотрудники 
ОБЭП составили более 200 протоколов о ликвида-
ции незаконных уличных торговых точек, возбу-
дили два уголовных дела. Количество нарушите-

лей растет пропорционально сокращению  легальных база-
ров. С 2010 года, после ужесточения правил торговли на от-
крытых площадках, на Среднем Урале исчезло 59 рынков. 
Осталось всего 12 объектов в 10 муниципалитетах.

Потерю доступных для мелких хозяйств и частников 
прилавков областные власти пытаются компенсировать  
развитием ярмарочной торговли. Только в нынешнем году 
в регионе запланировано провести 2620 выездных базаров 
на 186 площадках. Муниципалитеты активно помогают, к 
примеру, в Екатеринбурге регулярно отдают под рыночные 
ряды площадку у метро «Динамо», а то и центральную пло-
щадь города. 

Но большую часть затрат, в том числе на уборку терри-
тории по окончании мероприятия, несут организаторы яр-
марки, то есть торговцы. Ярмарочная морока этим не огра-
ничивается. Места предоставляются строго на договорной 
основе при наличии разрешительных документов, пере-
чень которых утвержден местными властями. То есть прий-
ти на торжище со своим товаром «с улицы» местный про-
изводитель не сможет. Все равно потребуются затраты — не 
меньшие, чем оплата места на розничном рынке.

Ближе к покупателям
В Тюменской области розничные рынки сдают позиции 

с начала «нулевых». Десять лет назад на них приходилась 
четверть товарооборота, в 2011-м — 5,4 процента, сегодня 
их доля совсем мала. Пять лет назад рынков насчитывалось 
26, сейчас их всего 12, и преимущественно они работают в 
Тюмени, где проживает половина населения региона. Тор-
говля переместилась 
в магазины различно-
го формата. Их сово-
купная площадь за 
последние три года 
увеличилась на 
20 процентов, в про-
довольственном сек-
торе превысила нор-
мативную в 2,3 раза.

Неудивительно, 
что существенная 
часть розничного 
рынка вышла за отве-
денные ему границы, 
представ в виде сти-
хийной торговли: тут 
продукты не только 
на лотках, нередко 
они разложены на 
какой-либо подстил-
ке прямо на асфальте. 
Если садоводы пред-
лагают выращенное на собственных грядках, то многие 
другие граждане, не имеющие отношения к огородниче-
ству и легальному предпринимательству, делают барыш на 
реализации тех же овощей, ягод да фруктов, только уже 
приобретенных на оптовых базах или завезенных фурами 
из Средней Азии. Бизнес микромасштаба, зато от налогов 
легко уйти. Административный штраф для физлиц за это 
незаконное занятие необременителен — в Тюменской 
облас ти он не превышает тысячи рублей. Перспектива изъ-
ятия товара контролерами (за лето уничтожено свыше 
10 тонн) уличных торговцев тоже ничуть не пугает.

Бурный рост торговли «на ящичках» в условиях стагна-
ции продаж встревожил ретейл, сельхозпроизводителей, 
испытывающих проблемы со сбытом, а также надзорные 
структуры. Горадминистрация, акцентируя внимание на 
антисанитарии и отсутствии фискальных сборов с этого 
сегмента, предложила областным законодателям скоррек-
тировать Административный кодекс, подняв планку штра-
фа до пяти тысяч рублей. Депутаты посоветовали прежде 
подумать, как отделить садоводов от перекупщиков, как 
первым создать комфортные условия для приработка, а 
вторых принудить перейти на легальные площадки. 

Да, а достаточно ли таких площадок? В 2012 году ферме-
рам, крестьянским подворьям, сельхозпроизводителям, 
огородникам было целенаправленно отведено на рынках в 
общей сложности 572 места, главным образом в Тюмени. В 
нынешнем году в городе, по данным профильного муници-
пального департамента, таких мест зарезервировано 131. 
Почти треть из них — на Центральном рынке, куда попасть 
многие желают, да далеко не всем удается. На некоторых 
других базарах «квота» не всегда выбирается: сотни садо-
водов ежедневно выходят на тротуары — «ближе к покупа-
телям». Мини-рынки в Тюмени есть, но их недостаточно. 
Периодически гостевые улицы и площади «зачищают» от 
дачников, что, по мнению сопредседателя тюменского ре-
гионального отделения ОНФ Евгения Семеняко, контрпро-
дуктивно. «Создайте условия для сезонной торговли, а не 
гоните людей», — призывает общественник.

Идея хорошая, но запоздалая
По мнению координатора коалиции владельцев ма-

лых торговых форматов и киоскеров по Курганской об-
ласти, члена региональной «Опоры России» Ивана Кам-
шилова, инициатива минпромторга по упрощению усло-
вий для розничных рынков запоздала. В ближайшее вре-
мя практически весь малый бизнес, в том числе торгую-
щий на рынках, будет обязан вести электронный учет, 
установить кассы нового образца. Судя по первому эта-
пу внедрения нововведения, процесс идет со скрипом. 
Общественник прогнозирует, что после 1 июля 2018 года 
произойдет сокращение малого предпринимательства 
как минимум в два раза. Как в таких условиях говорить о 
возвращении базаров?

В Зауралье сейчас шесть розничных рынков, лет десять 
назад их было в несколько раз больше: многие владельцы 
не сумели выполнить все условия изменившегося законо-
дательства. По словам Камшилова, большинство просто 
сменило организационную форму — рынки стали имено-
ваться ярмарками. Кстати, в региональном реестре 34 яр-
марки, в том числе пять аграрных и одна вещевая.

— Рассчитывали всех загнать под крышу, но предприни-
матели категорически отказывались «крышеваться», пото-
му что эта затея в значительной мере повышала цену арен-
ды, удорожала товар, малый бизнес терял и без того не-
большие преимущества, — говорит общественник. — В то же 
время сети даже во время кризиса при общем сокращении 
потребительского спроса увеличили объем продаж, успеш-
но минимизировали налогообложение, в первую очередь в 
региональный и местные бюджеты.

ИНИЦИАТИВА 
В УФАС 
разработали 
методику 
исследования 
рынков

ДЛЯ ПОИСКА 
НОВЫХ НИШ

Валентина Пичурина, 

Курганская область

УПРАВЛЕНИЕ ФАС по Курган-
ской области вместе с Уральским 
государственным экономическим 
университетом запускают пилот-
ный проект — они намерены апро-
бировать методику исследования 
рынков в рамках стандарта разви-
тия конкуренции. 

На десяти страницах пошагово 
расписано, как определить рынок, 
который необходимо развивать в 
первую очередь, просчитать его 
конъюнктуру и составить прог-
ноз. По словам руководителя Кур-
ганского УФАС Ирины Гагариной, 
идея написать такое пособие ро-
дилась после ознакомления с ре-
зультатами исследования рынков 
в ряде субъектов РФ. 

Вообще-то исследованиями, по 
ее словам, эти «труды» можно на-
звать с большой натяжкой — в 
основном это наборы данных, по-
лученных в ходе мониторинга. А 
ведь порой регионы заказывают 
проведение такого мониторинга 
квалифицированным специалис-
там, например вузам, и средняя 
цена контракта, по данным УФАС, 
немалая — миллион рублей. Эф-
фективность этих трат вызывает 
большие сомнения, потому что 
исследователи в основном оцени-
вают удовлетворенность потреби-
телей тем или иным рынком. А то, 
почему нужно развивать именно 
его, не анализируется.

Курганские антимонопольщи-
ки решили восполнить пробел. 
Кстати, методику они разработа-
ли бесплатно. Сначала ее опробу-
ют  в регионах УрФО, а потом пла-
нируют распространить на всю 
Россию, дополнив рекомендация-
ми для конкретных рынков.

Чтобы доходчиво объяснить 
суть проекта, Ирина Гагарина рас-
сказала такую историю.  Регио-
нальный департамент природных 
ресурсов объявил как-то конкурс 
на право заключения договора на 
добычу огнеупорной глины. А в 
условиях прописал, что участво-
вать в торгах могут только мест-
ные предприниматели, имеющие 
производственные мощности в 
Зауралье. Мы хотим, говорят чи-
новники, чтобы глина осталась в 
регионе, а то к нам уже тюменцы 
пытаются зайти. Подобные огра-
ничения, во-первых, вызывают во-
просы с точки зрения закона,  во-
вторых, сам подход  кажется ме-
стечковым.  Ничего  плохого нет в 
том, что конкурс выиграют сосе-
ди.  Может, у них больше финансо-
вых и технических возможностей 
сделать этот рынок привлекатель-
ным, а региону выгоднее получать 
доход в виде налогов?

— Наша методичка как раз об 
этом, — говорит Ирина Гагарина. — 
Прежде чем принимать решение, 
нужно тщательно проанализиро-
вать перспективу рынка, насколь-
ко эффективной будет работа на 
нем и стоит ли вкладывать в это 
направление средства. Создавая, 
к примеру, энергоемкое произ-
водство, следует просчитать пер-
спективы роста тарифа на элект-
ро энергию. А у нас порой бывает 
наоборот: сначала откроют пред-
приятие, а потом  констатируют, 
что бизнес оказался убыточным.

МЕЖДУ ТЕМ
В Зауралье в официальный пере-
чень приоритетных и социально 
значимых включены 11 рынков: 
услуги дошкольного образования, 
детского отдыха и оздоровления,  
допобразования, психоло го-педаго-
гического сопровождения детей-
инвалидов, розничная торговля, 
рынки медуслуг, ЖКХ, связи, соцоб-
служивания населения, пассажир-
ских перевозок, газификации. По 
мнению руководителя УФАС, на 
многих из этих рынков делать уже 
практически нечего — целевые по-
казатели их развития достигну-
ты. Необходимо расширять список 
по-настоящему перспективных со-
временных рыночных ниш, имею-
щих потенциал. 

Депутаты посовето-
вали мэрии поду-
мать, как отделить 
садоводов от пере-
купщиков, первым 
создать комфорт-
ные условия, а вто-
рых принудить 
перей ти на легаль-
ные площадки

В Зауралье в пере-
чень приоритетных 
включены 11 рынков. 
На многих из них 
делать уже практи-
чески нечего — целе-
вые показатели 
достигнуты

Ирина Ошуркова, 

Свердловская область

Р
оссийское правитель-
ство приняло постанов-
ление, согласно которо-
му с 1 декабря 2017 года 
для государственных и 

муниципальных нужд придется 
закупать мебель только россий-
ского производства. Действовать 
ограничение будет в течение двух 
лет. Эта мера не связана с ответ-
ными санкциями. Собственно, 
такой поддержки российские ме-
бельщики добивались последние 
четыре года.

Шесть миллионов парт
По данным Росстата, сегодня в 

России изготавливают мебель око-
ло пяти тысяч компаний. Объем 
производства в 2016 году составил 
156 миллиардов рублей. При этом 
эксперты отмечают, что на пред-
приятиях задействованы далеко 
не все имеющееся мощности — оте-
чественные мебельщики могли бы 
производить и на 280 миллиардов. 
В то же время, по имеющейся у 
минпромторга информации, объ-
ем закупок мебели и плитной про-
дукции для государственных и му-
ниципальных нужд в предыдущие 
годы составлял около 30 миллиар-
дов рублей, 50 процентов из этого 
количества — как раз импорт. 

Таким образом, российским 
производителям вполне по силам 
заменить заграничные столы, шка-
фы и кресла. Тем более что послед-
ние 15 лет мебельная и дерево-
обрабатывающая промышлен-
ность страны активно развива-
лась. Она, в отличие от многих дру-
гих отраслей, на сто процентов 
частная. Собственники модерни-
зировали цеха, закупали передо-
вое оборудование, перенимали со-
временные технологии. 

— Что мешает нам создать свою 
линейку, допустим, ученической 
мебели? Именно этот вопрос сей-
час прорабатывается на федераль-
ном уровне. Ведь по госпрограмме 
до 2025 года мы должны создать 
6,5 миллиона мест в школах — все 
их нужно как минимум оснастить 
партами, — говорит вице-президент 
ассоциации предприятий мебель-
ной и деревообрабатывающей 
промышленности России Светла-
на Кржижановская. — Между тем 
на Дальнем Востоке закупают 
школьную мебель в Китае. Уверяю 
вас, заполучить сертификат соот-
ветствия сегодня не представляет 
труда, поэтому еще вопрос, отве-
чает ли такой импорт предъявляе-
мым в нашей стране требованиям. 

Лет пять назад, в самые небла-
гоприятные для российских про-
изводителей времена, доля им-
портной мебели доходила до 
57 процентов. Однако в последнее 
время из-за высокого курса долла-
ра она снижается очень быстрыми 
темпами: еще в конце 2016-го со-
ставляла 48 процентов, а сегодня 
уже 38. Покупать отечественную 
мебель стало выгоднее. Заметно 
уменьшились объемы поставок из 
Италии и Германии, правда, ровно 
на столько же увеличились из Ки-
тая и Белоруссии. По всей видимос-
ти, постановление правительства 
призвано как раз ограничить им-
порт из Поднебесной, потому что 
закупки из стран-членов Евразий-
ского экономического союза он 
разрешает. По мнению Светланы 
Кржижановской, заграничная ме-
бель все же должна присутство-
вать на рынке, но в идеале ее доля 
будет не выше 20—25 процентов.

Кстати, экспорт российской 
мебели за рубеж тоже растет небы-
валыми темпами. В первом полу-
годии 2017-го по отношению к ана-

логичному периоду прошлого года 
он увеличился на 55 процентов и в 
денежном выражении сегодня со-
ставляет 139,1 миллиона долла-
ров. Заграница заинтересована в 
наших поставках, процесс тормо-
зит отсутствие представительств 
во многих странах.

Цена исключает дизайн
«РГ» попыталась проанализи-

ровать, насколько нововведение 
коснется уральцев. Выяснилось, 
что в тех сферах, на долю которых 
приходится самый большой объем 
закупок, — в образовании и культу-
ре— и так приобретают предметы 
обстановки, произведенные в сво-
ем или соседних регионах.

— Ограничение коснется, по мо-
ему мнению, менее процента по-
ставок мебели, приобретаемой че-
рез госзакупки. В школы, вузы, 
биб лиотеки всегда закупали недо-
рогую отечественную мебель, — го-
ворит Михаил Плышевский, по-
четный мебельщик России, прези-
дент Ассоциации уральских ме-
бельщиков, в которую входят 
34 предприятия. — Решение по им-
порту имеет значение для власт-
ных структур с представительски-
ми функциями. Но я думаю, что и 
здесь мало что изменится. Ведь не 
запрещено приобретать комплек-
тующие. Помните, как раньше ма-
шины ввозили из Японии — двига-
тель отдельно, кузов отдельно, как 
запчасти. Вполне вероятно, что и 
здесь купят отдельно фасад, сто-
лешницы, ножки… У нас соберут и 
напишут, что сделано в Екатерин-
бурге. Но и это плюс — будет доба-
вочная стоимость для местных 
производителей.

Через областные министерства 
культуры и образования мы выяс-
нили, какие объекты в регионе не 
так давно реконструировали, и об-

звонили некоторые из них. В селе 
Байкалово две недели назад от-
крылся новый кинозал на 240 мест, 
а немногим ранее завершился кап-
ремонт Центра культуры. Его ди-
ректор Елена Бахарева пояснила, 
что мягкие кресла для зала купили 
в Краснодаре: небольшая путани-
ца произошла с техзаданием, а в 
целом качество вполне достойное.

Капремонт пережил и Нижне-
тагильский театр драмы — мебель 
приобрели у местного, тагильско-
го же, предприятия. По словам за-
местителя директора театра по 
экономико-правовым вопросам и 
постановочной работе Екатерины 
Седышевой, особых претензий к 
поставщику нет, качество соответ-
ствует цене.

В Верхней Салде год назад от-
крылась школа № 1 на 600 мест: 
все — от парт и стульев до шкафов и 
кроватей для продленки — сделано 
по контракту с ГУФСИН в мастер-
ских екатеринбургской исправи-
тельной колонии.

— Я сама ездила в цеха, чтобы 
проконтролировать ход работ. 
Производители учли все наши по-
желания по конфигурации шка-
фов, сделали наклонные столеш-
ницы и двойную, более прочную, 
кромку по краю парт, — рассказы-
вает директор школы Елена Сам-
сонова. — В итоге мебель без проб-
лем выдержала годовое испытание 
нашими детьми. 

Как уверяет Михаил Плышев-
ский, на Среднем Урале есть соб-
ственные линейки школьной мебе-
ли, и не только в Екатеринбурге, но, 
допустим, и в Реже. Эти предприя-
тия на сто процентов могут обеспе-
чить все новые заказы. Единствен-
ный минус — дизайн несколько 
устарел: лет 20 делают одно и то же. 
Увы, низкая цена, которая и помо-
гает выиграть тендер, не позволяет 

модернизировать изделие (напри-
мер, фанеру заменить МДФ с углуб-
лениями для ручек, а «растущие» 
парты сделать не с винтами на нож-
ках, а с пневмоподвеской).

Что касается госзакупок в це-
лом, то, по информации регио-
нального минпромнауки, местные 
компании выигрывают тендеры на 
поставку мебели примерно в поло-
вине случаев, а на долю китайских 
производителей приходится не бо-
лее 10—15 процентов.

Не вагонами, а штуками
В Свердловской области к ме-

бельной отрасли относятся около 
600 предприятий (если считать и 
те, которые производят расходные 
материалы — пластик, поролон, 
фурнитуру). За последние три года 
их количество увеличилось на 
10 процентов, а вот мощности за-
гружены в среднем на 60 процен-
тов. За январь—июнь 2017 года 
объем производства мебели соста-
вил 4,6 миллиарда рублей (в 
1,6 раза больше, чем годом ранее). 

— При этом только население 
Свердловской области приобрета-
ет в год мебели на 20 миллиардов 
рублей. Представляете, какой ган-

дикап может быть у наших произ-
водителей? — говорит региональ-
ный министр промышленности и 
науки Сергей Пересторонин. — В то 
же время открытым остается во-
прос с фурнитурой: в регионе все-
го одно специализированное пред-
приятие, а потребности — на мил-
лиарды рублей. То есть это весьма 
финансовоемкий сегмент, и мы бу-
дем его развивать.

Собственно, в мебельной от-
расли остро требуется импортоза-
мещение по трем направлениям. 
Как уже писала «РГ», Средний 
Урал закупает в Китае по 200 тонн 
алюминиевого мебельного профи-
ля («Нерусский профиль», «Эко-
номика Уральского округа» от 
3 августа 2017 года), а также 
40 процентов фурнитуры.

— Алюминиевая Ассоциация 
предложила нам совместно орга-
низовать производство отече-
ственных комплектующих, — рас-
сказывает Светлана Кржижанов-
ская. — Проблема в том, что метал-
лопереработчики хотят, чтобы у 
них крепеж, накладки, направляю-
щие и прочую фурнитуру покупа-
ли вагонами. Мебельщиков же ин-
тересуют штучные заказы.

Кроме того, импортными оста-
ются 95 процентов лакокрасочной 
продукции, используемой для про-
изводства мебели, и 99 процентов 
тканей. Ниши не заняты, и мебель-
щики с нетерпением ждут появле-
ния отечественных производите-
лей, которые к тому же будут гото-
вы идти навстречу заказчикам.

Акцент

 За январь—июнь 2017-го объем производства 
мебели в Свердловской области составил 
4,6 миллиарда рублей, тогда как только население 
приобретает ее на 20 миллиардов в год

Перспектива Местные мебельщики готовы заместить импорт 
недорогой продукцией

Перестановка 
по-уральски

Школы и библиотеки и сегодня 

обставляют мебелью местного про-

изводства. Претензий к качеству 

у заказчиков нет.
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Уехали 
на ярмарку
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ПРОЕКТ Идею строительства на берегу Иртыша крупного фанерного комбината 
местные жители приняли в штыки

Валюта — не аргумент
Анатолий Пристанский, 

Тюменская область

В 
деревню Нижние Аремзяны  
зачастили высокие гости. Не 
так давно здесь выступил на 

сходе губернатор. Затем, по его по-
ручению, с селянами встретились 
директор областного департамен-
та лесного хозяйства и представи-
тель компании, готовой реализо-
вать многомиллиардный промыш-
ленный проект. Жителей, которые 
опасаются экологического загряз-
нения окрестностей, заверяют, что 
на самом деле страхи напрасны, 
зато выгода очевидна — муниципа-
литет, испытывающий хрониче-

скую нехватку средств, ежегодно 
будет получать в виде поступле-
ний подоходного налога десятки 
миллионов рублей.

Речь идет о строительстве в не-
котором отдалении от Нижних 
Аремзян на берегу Иртыша мощ-
ного завода по выпуску фанеры. На 
него делают большую ставку — зна-
чительную часть будущей продук-
ции предполагается продавать 
иностранцам за валюту. Успешный 
опыт выхода на зарубежный ры-
нок у региона есть: в Тюмени ста-
рый фанерный комбинат после ре-
конструкции львиную долю това-
ра экспортирует, его покупают де-
сятки стран. В Тобольском, Вагай-

ском, Уватском районах солидные 
запасы березы, хватит надолго, 
уверяют специалисты департа-
мента. А расположение Нижних 
Аремзян удобно с точки зрения до-
ставки сырья, к тому же деревня 
сравнительно недалеко от Тоболь-
ска — основного источника рабо-
чих рук. Их потребуется немало — 
свыше 300 человек. Квалифициро-
ванные кадры подготовят лесотех-
нический техникум и аграрный 
университет.

Но многих селян не прельщают, 
судя по их высказываниям, ни воз-
можность трудоустройства, ни до-
вольно высокая зарплата, посулен-
ная будущим работодателем. Они 

хотят получить твердую гарантию 
сохранения привычной для них 
экологической среды. Жители ссы-
лаются на негативные примеры 
создания подобных производств в 
стране в прошлом столетии. 

— Но на дворе XXI век и совер-
шенно другие технологии! — уверя-
ет представитель скандинавской 
компании-инвестора Георгий Ры-
баков. 

Он, в частности, говорит о 
замк нутом цикле использования 
воды, о следовании жесткому 
международному экологическо-
му стандарту FSC. При отступле-
нии от него аудиторы не подпи-
шут документ о соответствии тре-

бованиям, а без него экспортные 
операции немыслимы.

И все-таки значительная часть 
жителей все еще недоверчиво от-
носится к проекту, предлагая воз-
водить завод подальше от их дерев-
ни. Между тем инвестор планиро-
вал начать строительство будущей 
весной, а уже зимой 2019-го запус-
тить производство. Упрямцам го-
товы устроить экскурсию на тю-
менский комбинат. Даже прозву-
чала такая идея: может, есть смысл 
сформировать делегацию из числа 
жителей Нижних Аремзян и пока-
зать им организацию производ-
ства в Северной Европе? Обещают, 
что в Сибири будет не хуже.
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Майя Керн, Югра

АНАЛИТИЧЕСКОЕ кредитное 
рейтинговое агентство АКРА 
присвоило Ханты-Мансий-
скому автономному округу — 
Югре  наивысший кредитный 
рейтинг по национальной шка-
ле — ААА(RU). Такими рейтин-
гами кроме Югры могут похва-
стать только Москва и Санкт-
Петер бург. 

Как отмечают специалисты 
АКРА, проводившие исследова-
ние, такая оценка кредитного 
потенциала региона обусловле-
на тем, что его экономика хоро-
шо развита, ликвидность бюд-
жета высока, а риск достигнуть 
критического уровня долговой 
нагрузки, напротив, минима-
лен. Сегодня Югра является од-
ним из основных «кормильцев» 
страны, наполняющих ее бюд-
жет: с 2014-го по 2016 год в 
консолидированном бюджете 
округа оставалось в среднем 
только 12,5 процента от сово-
купного объема платежей, со-
бранных на его территории, 
остальные деньги поступали в 
федеральную казну. 

При этом собственный бюд-
жет автономного округа анали-
тики оценивают как самодоста-
точный и довольно сбалансиро-
ванный. 97 процентов его дохо-
дов составляют налоговые и не-
налоговые платежи. Правда, по-
ступления налога на прибыль за 
последние три года были под-
вержены весьма сильной вола-
тильности, варьируясь в преде-
лах от 31 до 49 процентов от об-
щего объема бюджетных дохо-
дов. Зато налоги на доходы фи-
зических лиц и на имущество 
постоянно росли на протяже-
нии 12 лет. В последние два года 
этих денег было достаточно для 

того, чтобы профинансировать 
54 процента расходов регио-
нальной казны.  

Правительство Югры умело 
управляет денежными потока-
ми: в так называемые «периоды 
высоких доходов» власти уме-
ренно увеличивают уровень 
расходов, исполняя бюджет с 
профицитом и накапливая фи-
нансовые резервы, которые ис-
пользуются для софинансиро-
вания расходов в дефицитные 
периоды. Благодаря этому уро-
вень долговой нагрузки регио-
на минимален.

Долговой портфель округа 
на 87 процентов состоит из об-
лигаций и на 13 процентов — из 
бюджетных кредитов. 

Качество жизни населения в 
Ханты-Мансийском округе за-
метно выше, чем в среднем по 
стране. Среднедушевые доходы 
югорчан выше аналогичного 
общероссийского показателя в 
1,4 раза, а уровень безработи-
цы, наоборот, ниже — на 18 про-
центов. Сокращения работни-
ков бюджетной сферы косну-
лись северного региона в мень-
шей степени, чем остальных 
субъектов РФ. Так, за последние 
четыре года численность бюд-
жетников уменьшилась здесь 
на 2,6 процента, в то время как 
в целом по России сокращение 
составило 8,4 процента.

Несмотря на суровые клима-
тические условия, Югра входит 
в десятку регионов-лидеров по 
показателю естественного при-
роста населения. Во многом вы-
сокий уровень рождаемости 
связан с качеством медицины. 
Ежегодно региональные власти 
выделяют дополнительные 
деньги в бюджет территориаль-
ного фонда ОМС. Объекты со-
циальной инфраструктуры соз-
даются как в рамках государ-
ственного или муниципального 
заказа, так и с использованием 
инструментов государственно-
частного партнерства, что само 
по себе положительно влияет на 
гибкость бюджета. 

Прогноз, который дают ана-
литики АКРА Ханты-Мансий-
скому автономному округу, — 

«стабильный». Это значит, что 
формирующие его факторы с 
высокой долей вероятности 
останутся неизменными на 
протяжении 12—18 месяцев. 
Скорее всего, в ближайшие 
годы расходы на социальную 
сферу в Югре падать не будут. 
Ежегодные поступления в бюд-
жет налога на прибыль плани-
руются не ниже 52 миллиардов 
рублей, а рост платежей по на-
логу на имущество организа-
ций составит не менее двух 
миллиардов рублей в год. Лик-
видность бюджета по-преж-
нему будет находиться на высо-
ком уровне.

КСТАТИ
Агентство АКРА также присвои-
ло наивысший кредитный рей-
тинг выпускам облигаций 
Ханты-Мансийского автономно-
го округа — Югры. Так, два облига-
ционных выпуска за 2014-й и 2016 
годы общим объемом 20 миллиар-
дов рублей, по мнению аналити-
ков, имеют статус старшего не-
обеспеченного долга, кредитный 
рейтинг которого соответству-
ет кредитному рейтингу региона. 

Надежда Толстоухова, 

Свердловская область

О
бъем прямых ино-
странных инвести-
ций в основной капи-
тал Свердловской об-
ласти за первое полу-

годие 2017 года, по данным Сверд-
ловскстата, составил всего 40 мил-
лионов рублей — 0,04 процента от 
общего объема инвестиций в ре-
гионе. Иностранцы действительно 
не слишком активно стремятся от-
крывать бизнес на Урале, даже не-
смотря на наличие подготовлен-
ных площадок. И дело не только в 
санкциях или нестабильности от-
ношений России с другими госу-
дарствами. Почему помещения в 
индустриальных парках порой 
стоят пустыми, разбирался кор-
респондент «РГ».

Полис притяжения
— Я много общаюсь с иностран-

ными инвесторами и, как правило, 
слышу, что они хотят разместить 
объект в европейской части Рос-
сии, причем чем ближе к Москве, 
тем лучше. Самый распространен-
ный запрос — подыскать площадку 
в радиусе 100 километров от сто-
лицы. Мотивы бизнесменов понят-
ны: Москва — это крупнейший в 
России рынок сбыта, — говорит ди-
ректор по развитию Ассоциации 
индустриальных парков Михаил 
Паздников. 

Эксперт поясняет: представи-
телей торговых компаний пере-
убедить практически невозможно, 
поскольку для них длина транс-
портного плеча принципиально 
важна. А вот с теми, кто хочет по-
строить в России производствен-
ную площадку, можно попробо-
вать договориться, ведь для них ло-
кация — далеко не самый важный 
фактор. Гораздо большее значение 
имеют кадровые и производствен-
ные ресурсы территории, а также 
обустроенность городской среды. 
И если с первыми двумя условия-
ми в городах Свердловской облас-
ти (не говоря о Екатеринбурге) все 
более-менее в порядке, то качество 
третьего часто вызывает у ино-
странцев недоумение. И сами они, 
и даже местные чиновники с готов-
ностью рассказывают байки на 
эту тему. 

— Как-то руководитель пред-
приятия сказал: наверное, для раз-
мещения нашего производства 
Уральский регион подходит боль-
ше всего, но я не готов пойти на та-
кой шаг.  Я хочу жить на расстоя-
нии двух часов езды от Москвы, по-
тому что у меня есть жена, которая 
любит театры, — говорит председа-
тель комитета по локализации 
Российско-Германской внешне-
торговой палаты Калин Антон. — В 
итоге они решили открыть произ-
водство в 150 километрах от сто-
лицы, хотя все экономические по-
казатели указывали на правиль-
ность другого решения. Но сыграл 
роль человеческий фактор. Поэто-
му я всегда говорю: хорошо, что в 
регионах есть преференции и льго-
ты, но не забывайте, что на пред-
приятиях работают люди. Они 
смотрят на социальную жизнь го-
рода, на то, какие в нем есть воз-
можности для них и их детей. 

— Один из моих друзей, доста-
точно крупный предприниматель, 

говорит: «Главный враг вашей 
«Титановой долины» — моя жена. 
Она туда не поедет, и меня бросит, 
если я уеду развивать производ-
ство», — добавляет и.о. замгубер-
натора Свердловской области 
Александр Высокинский. 

— Я сам с супругой уехал из 
Краснотурьинска. И вернуть нас 
туда будет довольно сложно. Да, 
создание инфраструктуры инду-
стриальных парков — необходимая 
мера поддержки бизнеса, но недо-
статочная для того, чтобы его в эти 
парки привлечь, — заключил Сер-
гей Киселев, директор Корпора-
ции развития Среднего Урала. 

Здесь работают
И все-таки есть несколько 

смельчаков-иностранцев, которые 
решили начать бизнес на Урале и 
переехать сюда. Один из них — Якоб 
Пинеккер, генеральный директор 
немецкой компании-произво-
дителя электрооборудования. По-
русски он говорит лучше иных 
местных чиновников, без малей-
шего акцента, живо и образно. По 
его словам, жить здесь можно, но 
надо понимать, что Урал — про-
мышленный регион, где работают, 
а не развлекаются. Для его компа-
нии размещение производств «за 
МКАД» было стратегической це-
лью, поскольку именно в традици-
онно промышленных регионах 
много потенциальных клиентов. 

— В Германии есть похожие тер-
ритории. Там такие же условия, 
разве что не так холодно, — говорит 
Якоб Пинеккер. — Мы хотели быть 
ближе к нашим заказчикам, разго-
варивать с ними на одном языке, 
понимать их менталитет. Сбыт в 
России — тема очень специфиче-
ская. Поэтому мы и пошли в регио-
ны и берем на работу людей, кото-
рые здесь выросли, знают город, 
область. Они вместе учились в уни-
верситетах с нашими заказчика-
ми, и благодаря этому мы получа-
ем доступ на рынки сбыта. 

Любопытно, что предпринима-
тель не видит необходимости раз-
мещаться в одном из множества 
региональных промышленных 
парков. Говорит, что найти поме-

щение было несложно — компания 
арендует цех на одном из заводов и 
полностью удовлетворена предло-
женными хозяином площадки 
условиями. 

Парковый ресурс
Хотя справедливости ради нуж-

но отметить, что среди немного-
численных иностранных инвесто-
ров на Урале есть и такие, кто стал 
резидентом индустриального пар-
ка и не жалеет об этом. Один из 
них — Йорг Талберский, директор 
по операционной деятельности и 
развитию бизнеса химического 
предприятия — якорного резиден-
та «Химпарка «Тагил». 

— Главное преимущество подоб-
ных парков — синергетический эф-
фект для резидентов. Одна компа-
ния может производить излишки 
энергии, а другая их потреблять. 
Таким образом создается баланс, 
который позволяет обеспечить 
экономическую эффективность 
предприятий, — рассуждает он. — То 
же самое возможно с сырьем: если 
объединить фирмы одной отрасли 
для совместных закупок у постав-
щиков, то себестоимость продук-
ции будет существенно ниже. Кро-

ме того, между рядом компаний 
одного профиля можно распреде-
лить затраты на экологические 
проекты. 

Калин Антон считает, что сегод-
ня мало предлагать инвесторам 
просто участки земли с подведен-
ными к ним сетями. Дело в том, что 
многие производственники ниче-
го не понимают в строительстве. В 
таком случае они ищут готовое ре-
шение — уже выстроенное здание 
со всеми коммуникациями, где 
сравнительно просто установить и 
подключить оборудование и на-
чать работать.

— Понятно, что некоторые про-
изводства уникальны и их нельзя 
расположить в типовых зданиях. 
Но это, как правило, крупные про-
екты. Сейчас в России таких поч-
ти нет — реализуется один-два в 
год. В основном маленькие и сред-
ние. Для них типовые решения 
вполне подходят, да и обходятся 
они гораздо дешевле. Бизнес в Ев-
ропе и США сейчас живет именно 
по такому принципу. Никто не го-
тов тратить лишние деньги на ка-
мень, лучше направить их на раз-
витие технологий, — заключает 
гос подин Антон.

Правительство 
Югры умело управ-
ляет денежными 
потоками: в периоды 
высоких доходов 
власти накапливают 
финансовые резер-
вы, которые исполь-
зуют в дефицитные 
периоды. Благодаря 
этому уровень дол-
говой нагрузки реги-
она минимален

Акцент

 По словам Якоба Пинеккера, жить здесь можно, но 
надо понимать, что Урал — промышленный регион, 
где работают, а не развлекаются

Экспертиза Что не устраивает иностранных инвесторов 
на Урале

Далеко от МКАД

компетентно

Николай Хмелевский, 
адвокат: 

— Проблемы иностранных инвесторов, которые к нам обращаются, связаны в 

первую очередь с тем, что они попадают в иную правовую систему. Понятно, что 

бизнесмены хотят получить не только прогнозируемый экономический эффект, 

но и правовую определенность. Трудности начинаются еще при поиске партне-

ров по бизнесу и контрагентов по деловым операциям, поскольку недобросо-

вестные участники рынка встречаются часто и умело маскируются.

Возникают проблемы и с инвестированием. Дело в том, что покупка крупного 

логистического центра в российских реалиях может обернуться довольно весо-

мыми проблемами. Может оказаться, что объект, на который уже получены все 

разрешения, введенный в эксплуатацию, частично расположен на земельном 

участке, принадлежащем другому лицу. Это реальный случай из практики. Ино-

странцы недоумевают: как такое возможно и что делать? Выход один — еще на 

этапе заключения сделки проводить качественную правовую экспертизу. 

Важно помнить, что процессы глобализации в праве имеют свою специфику и 

зачастую  совпадение терминов не гарантирует идентичность их содержания. 

Так происходит в сфере корпоративного права, например в отношении корпо-

ративного договора участников ООО. Такой же эффект может быть и при ис-

пользовании иностранцем отечественных договорных институтов (заверения 

об обстоятельствах, возмещения потерь), существенно отличающихся  от за-

падных аналогов.
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Предприятие по производству гофрированных полипропиленовых труб, которые используются в строительстве самых разных объектов, 

в том числе торговых и логистических центров, аэропортов, предприятий металлургии, открылось рядом с Екатеринбургом, на площадке 

ПРО-БИЗНЕС-ПАРКа. Это первый действующий частный индустриальный парк. Сейчас в нем более 30 резидентов, 13 из них уже выпускают 

продукцию: мебель, машины, электроизделия, приборы, стройматериалы, металлические и полимерные изделия.
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ФИНАНСЫ Югре присвоили 
наивысший кредитный 
рейтинг

Взаймы дают тем, 
кто не транжирит

комментарий

Александр Шураков, 
старший аналитик группы суверенных и региональных рейтингов 
АКРА:

— Ханты-Мансийский автономный округ — Югра — один из сильнейших в эконо-

мическом плане регионов России. Степень развития региональной экономики 

(по методологии АКРА) соответствует показателям Санкт-Петербурга и Мос-

ковской области и лишь немного уступает  Москве, в основном из-за более низ-

кой  диверсификации экономики. Округ получил наивысшие оценки за уровень 

долговой нагрузки и ликвидность бюджета: как и у Москвы, долговая нагрузка на 

его бюджет характеризуется минимальным уровнем риска.

ЦИФРА

3,14 
ТРИЛЛИОНА 
РУБЛЕЙ
составил ВРП Югры по итогам 
2015 года.
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КАДРЫ Каждый третий 
по возвращении 
из отпуска мечтает 
уволиться

После пляжа

Юлия Борисова, Свердловская область

СЛУЖБА исследований HeadHunter спросила офисных 
работников о том, с каким настроением они вернулись к 
исполнению своих обязанностей после летнего отпуска, 
и выявила неожиданную тенденцию: 34 процента опро-
шенных в момент возвращения испытывали острое же-
лание сменить место работы.

Интересно, что лишь десятая часть из них была откро-
венно недовольна отпуском, в то время как 46 процентов 
заявили, что отдохнули даже лучше, чем ожидали. Дей-
ствительно, грех жаловаться: 39 процентов респонден-
тов провели отпуск за границей. 22 процента путеше-
ствовали по России и лишь 15 «пролежали на диване».

Больше других возненавидели рабочую рутину после 
заморских пляжей специалисты младшего уровня, из ко-
торых 27 процентов рассматривали возможность уволь-
нения, а 16 ответили, что вовсе не почувствовали отпус-
ка. Зато почти половина топ-менеджеров (46 процентов) 
были рады вернуться на работу и увидеться с коллегами, 
среди менеджеров среднего звена таких лишь 31 про-
цент, а среди младших специалистов — 23.

МЕЖДУ ТЕМ
Как оказалось, заграничные туры наиболее популярны у 
специалистов низшего звена и линейных управленцев, а 
топ-менеджмент предпочитает путешествия внутри 
страны — более половины (57 процентов) представителей 
высшего менеджмента провели летний отпуск на россий-
ских курортах или в путешествиях по стране.

ТЕХНОЛОГИИ Сообщить 
о дорожных дефектах 
можно со смартфона

Объективка 
на яму

Светлана Добрынина, Свердловская область

МОБИЛЬНОЕ приложение «Монитор ЕК» для обще-
ственного контроля состояния дорог презентовало ми-
нистерство транспорта и дорожного строительства 
Свердловской области.

— Эта программа позволяет в два клика на смартфоне 
или планшете создать сообщение о недостатках улично-
дорожной сети и отправить специалистам. Достаточно 
сфотографировать яму, колею, трещину, добавить ком-
ментарий и отправить сообщение, — пояснил руководи-
тель регионального ведомства Василий Старков.

Приложение создано по заказу Росавтодора в рамках 
федерального проекта «Безопасные и качественные до-
роги». По словам замруководителя федерального агент-
ства Игоря Астахова, оно позволит сформировать систе-
му широкого общественного контроля за состоянием 
трасс всех уровней. Запустить проект повсеместно пла-
нировалось в июле нынешнего года, но на Урале удалось 
только сейчас.

Сколько стоила разработка, не уточняется, но для 
пользователей приложение бесплатно и уже доступно в 
AppStore и GooglePlay. Как утверждают дорожники, си-
стема проста и в перспективе принесет ощутимый эф-
фект. При съемке автоматически фиксируются геогра-
фические координаты дорожного дефекта. Оператор на 
основании этих данных пересылает информацию в орга-
низации, ответственные за состояние дорог в данном ре-
гионе, и в течение короткого времени они должны отве-
тить, когда ликвидируют яму. Это сообщение придет не 
только чиновникам, но и на гаджет человека, отправив-
шего фото.

Отчитываться об устранении недостатков дорожни-
ков обяжут не только в письменном виде, но и в видео-
формате. И вариант фотомонтажа здесь не прокатит.

АПК В Волчанске заработал 
животноводческий 
комплекс

Холод буренкам 
не помеха

Людмила Лескова, Свердловская область

ПРЕДПРИЯТИЕ, созданное в Волчанске, стало самым 
северным производителем молока на Среднем Урале. До 
недавнего времени таковым был животноводческий 
комплекс в Серове, расположенный на 30 километров 
южнее волчанского.

— В 2016 году сельхозпредприятие получило около 
40 миллионов рублей из областного и федерального бюд-
жетов на создание животноводческого комплекса молоч-
ного направления, — рассказал и.о. министра АПК и про-
довольствия Свердловской области Дмитрий Дегтярев. — 
В хозяйстве внедрена самая современная система бес-
привязного содержания животных на 240 коров. Это 
первое и пока единственное животноводческое предпри-
ятие на севере области, которое оснащено роботизиро-
ванной системой доения.

Сельхозпредприятие в Волчанске занимается не только 
производством молока: оно имеет статус племенного ре-
продуктора по разведению крупного рогатого скота черно-
пестрой породы, что позволяет получать дополнительные 
доходы от продажи племенного молодняка. Однако бюд-
жетная поддержка продолжает оказываться: за каждый 
литр молока предприятию выплачивают 3,5 рубля.  

СПРАВКА «РГ»
Волчанск вошел в областную программу комплексного раз-
вития северных территорий, стартовавшую на Среднем 
Урале в 2014 году. Она работает в 15 городах и поселках об-
ласти и включает порядка 200 мероприятий, направлен-
ных на поддержку и развитие малого и среднего бизнеса, со-
циальной, коммунальной и транспортной инфраструк-
тур. 
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Булат Сабитов, Ханты-Мансийск

Югра — промышленная 
территория. Здесь ак-
тивно развиваются 

неф тяная, газовая, строительная 
отрасли. Поэтому в регионе вы-
сокий спрос на квалифицирован-
ные кадры, а конкуренция среди 
соискателей низкая.

— Проживание в северных рай-
онах связано с дополнительными 
трудностями. Людям необходимо 
адаптироваться, чтобы работать 
там, где климатические условия не 
такие благоприятные, как в сред-
ней полосе России. Отсюда и се-
рьезная нехватка трудовых ресур-
сов, —  считает руководитель Мно-
гофункционального центра при-
кладных квалификаций (МФЦПК)  
Сургутского политехнического 
колледжа Альберт Сабитов.

Особенно востребованы техни-
ческие специалисты и рабочие вы-
сокой квалификации — инженеры 
любого профиля, нефтяники, энер-
гетики, строители. И важно, чтобы 
в нынешних реалиях выпускники 
высших и среднеспециальных 
учебных заведений Югры, кото-
рые составят новый кадровый ре-
зерв округа, соответствовали тре-
бованиям высокотехнологичных 

производств и мировых стандар-
тов. 

Оценить уровень их подготов-
ки и профессиональную компе-
тентность позволяет международ-
ное движение WorldSkills. Напом-
ним, под его «флагом» с целью по-
вышения престижа рабочих про-
фессий, развития компетенций и 
продвижения профессионального 
и технического образования про-
водятся чемпионаты и конкурсы 
по всему миру.  Движение, заро-
дившееся в 1950 году, сегодня объ-
единяет уже 77 стран. Россия при-
соединилась к нему в 2012 году. А 
на днях отборочный чемпионат 
WorldSkills Russia («Молодые про-
фессионалы») прошел среди сту-
дентов Югорского государствен-
ного университета.

— Отличие WorldSkills от других 
профессиональных конкурсов в 
том, что мы почти не используем 
тесты для оценки компетенций. 
Все задания практические и мак-
симально приближены к реаль-
ным условиям труда. Благодаря 
этому ясно, насколько современ-
ными знаниями и навыками в сво-
ей сфере обладают участники, го-
товы ли к работе с реальными за-
казчиками и работодателями. 
Кстати, конкурсантов оценивают 
независимые сертифицированные 
эксперты из разных городов, — го-
ворит главный эксперт компетен-
ции «Программные решения для 
бизнеса» Михаил Григорьев.

По его словам, такой опыт поле-
зен как студентам, так и предста-
вителям бизнеса: участники про-

веряют себя, а работодатели по ре-
зультатам конкурса сразу пригла-
шают на работу хорошо проявив-
ших себя ребят.

Задания были непростыми. На-
пример, химики анализировали 
питьевую воду на содержание хро-
ма, определяли кислотность сока и 
точные объемы мерной посуды. 
Программисты проектировали и 
создавали комплексную информа-
ционную систему для обслужива-
ния предприятия. А участники на-
правления «Физическая культура 
и спорт» проводили уроки и 
мастер-классы для разных воз-
растных категорий и подготавли-
вали волонтеров к сдаче норм 
ГТО. 

— Мне очень хотелось прове-
рить свои знания и посмотреть, на-

сколько я профессионально под-
кован. Задания были сложными, 
но интересными. Благодаря чем-
пионату я увидел свои слабые и 
сильные стороны. Приму это к све-
дению и буду развиваться дальше. 
Уже жду следующего этапа сорев-
нований, чтобы посостязаться с 
другими участниками на всерос-
сийском уровне, — делится впечат-
лениями победитель WorldSkills 
Russia в направлении «Програм-
мные решения для бизнеса» Алек-
сей Захаров.

Алексей и другие победители 
этого этапа — Степан Пачганов и 
Ксения Саулина — примут участие 
в национальном межвузовском 
чемпионате по стандартам 
WorldSkills Russia, который состо-
ится в конце ноября в Москве. Бо-
лее 300 конкурсантов из 67 рос-
сийских вузов будут состязаться 
уже в 30-ти компетенциях по бло-
кам: «Информационные и комму-
никационные технологии», «Ис-
кусство и дизайн», «Производство 
и инженерные технологии», 
«Строительство и строительные 
технологии», «Транспорт и логис-
тика, социальные и персональные 
услуги». А в 2019 году Россия вы-
ступит хозяйкой мирового чемпи-
оната WorldSkills.

Студентам-химикам в ходе состязаний пришлось выявлять содержание 

опасного хрома в питьевой воде.

ФИНАНСЫ 
В России 
началась 
Неделя 
инвесторов

НАУЧАТ
БОГАТЕТЬ

Наталия Швабауэр, Екатеринбург

СО 2 ПО 8 ОКТЯБРЯ в странах-
членах международной органи-
зации комиссий по ценным бу-
магам (IOSCO), а их более 70, 
включая Россию, проходит Неде-
ля инвесторов. Акция организо-
вана впервые, ее основная цель — 
повысить уровень финансовой 
грамотности населения. 

В России Международную не-
делю инвесторов организовали 
Банк России и Московская биржа. 
Подготовлена серия онлайн-кон-
ферен ций, где слушателям расска-
жут о современных инструмен-
тах, особенностях и рисках долго-
срочного инвестирования, нало-
говых льготах для частных инве-
сторов и о защите их прав. Кроме 
того, во всех регионах студенты 
вузов смогут посетить тематиче-
ские лекции и семинары. 

— Процесс инвестирования не-
избежно связан с рисками, поэто-
му грамотный инвестор должен 
разбираться в существующих 
продуктах, в частности, пони-
мать, что такое акции и облига-
ции, паевые фонды. Также важно 
знать о новых видах брокерских 
счетов с особым порядком нало-
гообложения — индивидуальных 
инвестсчетах и не так давно по-
явившемся на российском рынке 
инвестиционном страховании 
жизни. Грамотный инвестор пони-
мает, что риск присущ любому 
виду инвестирования, избегает 
схем «разбогатеть на следующий 
день» и «вложиться без потерь», — 
комментируют в Уральском глав-
ном управлении Банка России. 

Основная информация о со-
бытиях Международной недели 
инвесторов в России и график 
мероприятий опубликованы на 
сайте ЦБ. Ожидается, что акция 
станет ежегодной.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Выставочный 
центр стал 
членом 
всемирной 
ассоциации 

С ПРИЦЕЛОМ 
НА ЭКСПО

Юлия Вострецова, Екатеринбург

ВЫСТАВОЧНЫЙ центр 
«Екатеринбург-Экспо» стал чле-
ном международной ассоциации 
конгрессов и конференций (ICCA) 
в статусе «Конгресс-бюро Сверд-
ловской области». Как отметили в 
департаменте информации губер-
натора, это позволит компании 
подавать заявки на проведение 
выставочных и конгрессных ме-
роприятий мирового уровня, про-
двигая весь Средний Урал в каче-
стве площадки для таких событий.

ICCA — одно из крупнейших и 
значимых профсообществ в мире, 
объединяющее свыше 950 орга-
низаций, работающих в MICE-
индустрии (от англ. Meetings, 
Incentives, Conferences, Exhibi-
tions). Помимо возможности уча-
ствовать в конкурсах и претендо-
вать на организацию междуна-
родных событий, МВЦ «Екатерин-
бург-Экспо» получает доступ к 
информационному ресурсу ICCA: 
базам участников, мероприятий, 
подрядчиков. Как пояснил генди-
ректор центра Игорь Данилов, 
МВЦ попадает в реестр професси-
ональных организаторов меро-
приятий, а наша площадка также 
становится доступной для выбора 
других участников. Уральцы наде-
ются привлечь внимание предста-
вителей корпораций и различных 
международных объединений.

Отметим, уже сегодня на базе 
«Екатеринбург-Экспо» проводят-
ся наиболее масштабные и зна-
чимые деловые мероприятия ре-
гиона. Так, сейчас там проходит 
форум небоскребов 100+ Forum 
Russia, а крупнейшим мероприя-
тием ноября станет чемпионат 
WorldSkills Hi-Tech.

ЦИФРА

42
МЕСТО В МИРЕ
заняла Россия в рейтинге ICCA по 
количеству проведенных конгресс-
ных мероприятий в 2016 году.

ОБРАЗОВАНИЕ Югорские студенты показали высокий уровень мастерства

Экзамен на профпригодность

комментарий

Татьяна Карминская,
ректор Югорского 
государственного университета:

— ЮГУ — один из 67 университетов, ко-

торые присоединились к вузовскому 

чемпионату WorldSkilss Russia. Мы 

рассматриваем его в качестве инстру-

мента для решения важнейших задач:  

освоения инновационных технологий 

и подготовки высококвалифициро-

ванных кадров для региона. 

Собственно, наш вуз и создавали в 

2001 году с этой целью — для обеспе-

чения автономного округа специалис-

тами. Округу был остро необходим 

собственный университет, который 

бы напрямую сотрудничал с работода-

телями. Для нас очень важно, чтобы 

выпускники были готовы к работе в 

реальных условиях, поэтому мы и ре-

шили проводить у себя чемпионат  

World Skills. Выбранные нами сорев-

новательные компетенции отвечают 

современным запросам экономики и 

социальной сферы округа.

Вуз активно использует практику ду-

ального образования, выстраивая си-

стему подготовки выпускников со-

вместно с работодателями. Инстру-

ментом такого партнерства являются 

базовые кафедры. Сейчас их четыре: 

по направлениям нефтегазового дела, 

информационно-коммуникационным 

технологиям, экономики и строитель-

ства. В ближайшем будущем планиру-

ется создать базовые кафедры и по 

другим востребованным в экономике 

округа специальностям. Плюс такого 

образовательного подхода — возмож-

ность для студентов сразу нарабаты-

вать и применять профессиональные 

навыки на практике. Кстати, ЮГУ ак-

тивно привлекает к образовательно-

му процессу преподавателей-прак-

тиков, которые корректируют учеб-

ный процесс в соответствии с послед-

ними тенденциями в своей сфере. Это 

требование соответствует современ-

ным образовательным нормам. 

Особенность нашего вуза — мы также 

готовим специалистов рабочих про-

фессий: в составе университета четы-

ре техникума. Югорская специфика — 

ориентированность на нефтегазовую 

отрасль, и конкурс на эти специаль-

ности растет с каждым годом.

Результаты нас радуют: выпускники 

Югорского госуниверситета востре-

бованы на рынке труда. На протяже-

нии 15 лет ЮГУ ежегодно выпускает 

более 1000 молодых специалистов. 

По статистике, около 97 процентов из 

них трудоустраиваются в первый же 

год. При этом находят работу по спе-

циальности около 70 процентов — это 

высокий показатель. 

Цель Югорского университета как 

центра социальной активности — не 

только готовить хорошие кадры, но и 

создавать новые рабочие места и 

формировать имидж Югорской зем-

ли. Я уверена, что прошедший отбо-

рочный этап чемпионата WorldSkills 

помог университету выйти на новый 

уровень. Мы сделаем все, чтобы ком-

петенции наших выпускников соот-

ветствовали мировым стандартам.

Акцент

 Опыт полезен как студентам, так и представителям 
бизнеса: участники проверяют себя, а работодатели 
по результатам конкурса сразу приглашают 
на работу хорошо проявивших себя ребят
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Опрос Работодатели считают недосып сотрудников проблемой, 
но условий для полноценного отдыха им не создают

Конкурент не дремлет
Майя Керн, 

Свердловская область

О
прос аналитическо-
го центра НАФИ по-
казал: половина ра-
ботающих россиян в 
среднем не высыпа-

ется 3,7 рабочих дня в неделю. 
Чаще других на недосып жалуют-
ся военнослужащие и «белые во-
ротнички». А вот представители 
рабочих профессий, индивиду-
альные предприниматели и руко-
водители высшего звена, как пра-
вило, таких проб лем не имеют. 

Россияне отметили, что эффек-
тивность их труда из-за недосыпа 
снижается — по субъективным 
оценкам, до 80 процентов. Тогда 
эксперты решили рассчитать, ка-
ков потенциальный размер пере-
плат со стороны работодателей 
невыспавшимся и оттого нерабо-
тоспособным сотрудникам. «Учи-
тывая среднюю численность ра-
ботающих граждан (в начале 
2017 года, по данным Росстата, 
она была равна 71,7 миллиона че-
ловек) и средние зарплаты в про-
фессиональных группах в регио-
нах, переплаты за неэффектив-
ность составили 190 миллиардов 
рублей в месяц по всей стране», — 
говорится в исследовании. 

Интересно, что подобные рас-
четы, проведенные в феврале 
2016 года, показали более суще-
ственную цифру — 493 миллиар-
да рублей. По мнению экспертов, 
разница объясняется тем, что, 
во-первых, зимой люди оценива-
ли свою работоспособность 
ниже, а во-вторых, средний уро-
вень зарплат в 2016 году был выше, чем сейчас — 30,1 тысячи 

рублей против 27,8. 
— Результаты исследования под-

тверждают сохраняющуюся высо-
кую загруженность россиян. При-
чины нехватки достаточного вре-
мени на отдых в рабочие дни — 
сверхурочная работа, а также же-
лание переключиться после на-
пряженного трудового дня на дру-
гой вид деятельности: просмотр 
телепередач, чтение книг, компью-
терные игры, — говорит Людмила 
Спиридонова, руководитель на-
правления исследований в сфере 
HR Аналитического центра НАФИ. 
— Работодателям стоит учитывать 
фактор сезонности в планирова-

нии работы и не допускать нару-
шений режима работы и отдыха. 
Его сбои имеют ярко выраженный 
экономический эффект.

Большинство опрошенных 
«РГ» работодателей согласно, что 
недосып плохо сказывается на эф-
фективности персонала. Но предо-
ставлять сотрудникам время и 
мес то для сна они не готовы, даже 
если речь идет о тех, кто трудится 
круглосуточно или в ночную сме-
ну. Так, главврач екатеринбург-
ской больницы № 23 Вадим Юдин 
сказал, что доктора, выходящие на 
суточные дежурства, не имеют 
права вздремнуть, даже если паци-
ентов нет. 

— Врач не может спать на рабо-
чем месте, ему не за это платят. Та-
ков закон, а я требую его соблюде-
ния, — говорит руководитель ме-
дучреждения. 

Но не все коллеги разделяют 
эту точку зрения. К примеру, 
бывший главврач ЦГБ № 20 Бо-
рис Мейлах считает, что если нет 
срочной работы и тяжелоболь-
ной пациент не остался без вни-
мания, то врач вполне может по-
зволить себе отдохнуть. 

— Правда, сам я на работе не 
сплю ни днем, ни ночью — не при-
вык, — говорит Мейлах. — Другой 
вопрос, что по российскому зако-
нодательству врач после суточно-

го дежурства не обязан идти до-
мой, он может остаться и отрабо-
тать еще целый день. За границей, 
в развитых странах, так не делает-
ся, ведь очевидно, что человеку тя-
жело больше суток быть на ногах. 

Диспетчерам на железной доро-
ге, в аэропортах, оперативному 
персоналу электростанций и про-
чим работникам, от которых тре-
буется повышенная концентрация 
внимания, времени на отдых на ра-
бочем месте тоже не дают. Их перед 
началом смены лишь осматривают 
медики и, если давление и темпера-
тура в норме, допускают к работе.

ЦИФРА

190
МИЛЛИАРДОВ
рублей в месяц переплачивают 
работодатели России невыспав-
шимся и оттого менее эффектив-
ным сотрудникам. 
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Невыспавшийся водитель не прос-

то неэффективен, он опасен.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Господдержка позволит 
увеличить выпуск 
нетканых материалов
Инвестпроект по производству нетканых материалов для 
дорожного строительства, нефтегазового сектора и легпро-
ма челябинской компании «Втор-Ком» поддержал Феде-
ральный фонд развития промышленности, предоставив 
льготный заем в размере 210 миллионов рублей. При этом 
общая стоимость проекта превысит 422 миллиона. В пла-
нах компании — увеличить выпуск нетканого полотна на 
40 процентов. Отметим, в настоящее время более 60 про-
центов таких материалов завозится в страну из-за рубежа.

ЕВРАЗ покажет «Лица»
В год своего 25-летия ЕВРАЗ запустил интерактивный про-
ект о сотрудниках компании. На специально созданной 
интернет-площадке «Лица ЕВРАЗа» каждый сотрудник 
холдинга может рассказать о себе, прочитать истории кол-
лег из других городов, где есть предприятия ЕВРАЗа. 
Главное требование — истории должны быть связаны с 
компанией. Интересные проекты, личные и командные 
достижения, поводы для гордости, необычные ситуации 
на работе, династии и традиции, хобби и увлечения, лю-
бимые места родного города или просто один яркий день 
из жизни компании — все это может стать темой расска-
за, фото или видеосюжета. Материалы доступны для про-
смотра всем пользователям Интернета, которые к тому 
же смогут проголосовать за понравившиеся посты. 
Участников ждут подарки и сувениры, а самые популяр-
ные авторы станут героями телепрограмм и проведут 
один из предновогодних уик-эндов в Москве. 

СПК запустила 
бесплатный аудиогид 
для пассажиров
С 1 октября пассажиры электричек Свердловской приго-
родной компании могут воспользоваться новым бес-
платным сервисом и послушать в пути аудиогида по 
основным станциям направлений Екатеринбург—
Богданович и Тюмень—Тобольск. Как отмечают в пресс-
службе СПК, эти маршруты наиболее популярны у ту-
ристов, поэтому и первые аудиогиды посвящены именно 
им. Короткие двухминутные записи рассказывают об ин-
тересных фактах из истории станций и населенных пунк-
тов, через которые проходит поезд. Путеводители разме-
щены на международной открытой платформе izi.travel. 
Кроме туристов они будут интересны и студентам, кото-
рые ездят на электричках на учебу, а также всем скучаю-
щим в пути обладателям смартфонов. Самый простой 
способ послушать записи — просканировать QR-код на 
обратной стороне билета. В СПК отмечают: хотя покры-
тие мобильными сетями есть не на всем протяжении 
маршрутов, аудиогида все же можно будет слушать он-
лайн на подъездах к станциям, где Интернет, как прави-
ло, есть. 

Электроэнергетики 
отчитались о готовности 
к зиме
Четыре предприятия МЭС Урала — Свердловское, Перм-
ское, Оренбургское, Южно-Уральское — получили пас-
порта готовности к осенне-зимнему сезону. Объем финан-
сирования ремонтной и подготовительной кампаний маги-
стральных электросетей Урала в сумме составил 1,2 милли-
арда рублей. В рамках подготовки к ОЗП было расчищено 
более 5,6 тысячи гектаров просек, проведены ремонтные 
работы на 1433 фундаментах, заменено более 400 киломе-
тров грозотроса. На 106 подстанциях отремонтировано бо-
лее 1,2 тысячи разъединителей и 300 выключателей. Кста-
ти, за восемь месяцев 2017 года в МЭС Урала зафиксирова-
но снижение удельной аварийности на 20,3 процента. 

И оборудование, и персонал подстанции «Емелино» полно-

стью готовы к повышенным нагрузкам зимних месяцев: 

морозам, обледенениям, снегопадам и ветрам. 

Под Тюменью займутся 
селекцией свиней
Свиноводческий комплекс «Тюменский» открыт в Нижне-
тавдинском районе. В отличие от других подобных живот-
новодческих предприятий, появившихся в России в этом 
веке, «Тюменский» специализируется не на мясном на-
правлении (хотя таковое тоже есть), а на репродукцион-
ном. Как утверждают специалисты, в России отечественное 
маточное поголовье почти отсутствует. За селекцию взя-
лась «Сибирская аграрная группа», построившая ком-
плекс замкнутого цикла. Она намерена закрыть не только 
собственные потребности в качественных свиноматках, но 
и поставлять их в другие хозяйства. Здесь будут содержать 
23 тысячи свиней и получать около 4000 тонн мяса. Объем 
инвес тиций оценивается в 1,7 миллиарда рублей. Из бюд-
жета области компании возместят 40 процентов затрат на 
приобретение оборудования и поголовья. С привлечением 
средств федерального бюджета просубсидируют часть 
ставки по кредитам, взятым на реализацию проекта.
Между тем одновременно селекционной работой занялись 
и свиноводы Челябинской области: проект Южно-Ураль-
ского государственного аграрного университета и агро-
фирмы «Ариант» по созданию селекционно-гене тического 
центра признан одним из лучших в конкурсе Министер-
ства образования и науки РФ. На его реализацию федераль-
ное ведомство направит в течение трех лет 250 миллионов 
руб лей, агрофирма на условиях софинансирования — 125 
миллионов. Челябинская область в настоящее время зани-
мает шестое место в стране по производству свинины, но 
продолжает завозить генетический материал из-за рубежа. 
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Информационное сообщение

ООО «Ветта-Инвест» в соответствии со стандартами раскры-
тия информации опубликовало данные за отчетный период 
2017 года на официальном сайте организации vetta-invest.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ


